

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 25 DE ENERO DE 1923

N.º 992

SECCION EDITORIAL

Los comerciantes y los obreros hermanados

En la última manifestación popular que organizaron en esta capital los comerciantes y los trabajadores se demuestra de una manera clara y palmaria, que tanto los consumidores como los expendedores se encuentran muy afectados con la doble patente que ha venido a ser onerosa para los intereses de la colectividad. Los tributos exagerados y descomedidos son rechazados por unanimidad por los pueblos que no pueden privarse de los menesteres de la vida para consagrar sus emolumentos a la cancelación de fuertes impuestos. La protesta externada por varios centenares de quejosos ciudadanos, está vitando para las enseñanzas de lo venidero.

Conviene, en los preámbulos de tal airada actitud, zanjar las dificultades con el objeto de evitar posteriores gestos ciudadanos que puedan ser lamentables para la paz y el orden públicos. El Gobierno debe estudiar a fondo el problema y no escatimar esfuerzo alguno a fin de llegar lo más pronto posible a un arreglo satisfactorio y humano. Flagelando a los ciudadanos no se convence, prohibiendo el derecho de reunión no se hace justicia ni se le pone un paliativo al mal. Las armas en estos casos vienen a menos, las disposiciones militares resultan atentatorias y despóticas. Desorejando mujeres y desmarzando obreros, no se construye. Quien después de azotar impiamente a los ciudadanos regresa al Ministerio de la Guerra con un brazo cercenado, no muestra un trofeo de guerra sino la muestra de un crimen abominable.

Si los padres de familia se congregan en plazas y calles para pedir bondad, es que sus estómagos están vacíos, que sus hijos tienen hambre, y que ese pan se lo han arrebatado sus gobernantes y sus legisladores por medio de leyes malditas. Es inobjetable que lo que piden los costarricenses es legítimo y es justo. El hombre tiene derecho a la vida, y especialmente, en un país en donde Dios ha puesto todas sus bendiciones. En lugar de maltratar y de humillar a nuestros hermanos que sufren las necesidades del siglo, es noble abrir los brazos y aliviar sus penas.

CARTA

al Ministro de Seguridad Pública

Señor don Aquiles Acosta, Ministro de Seguridad Pública.

P.

Estimado caballero: he recibido una carta de los reos de San Lucas en que me suplican ruegue a Ud. se digne derogar el decreto que prohíbe las visitas a ese presidio.

Ellos, los pobrecitos, suponen que yo podría ser oído en esa gestión...pero ellos me ponen a pedir...y yo pido, cumplo la encomienda, bien o mal, hago lo que quieren...

Dicen ellos que en el tedio letal en que se mueren, lo único que los alegra es divisar en lontananza la vela que impele el barco que trae los mortales que aún viven en libertad...

Es la pascua de los reos; los visitantes dejan algunas monedas a cambio de las barajas que el dolor y la tristeza dejaron laborar...Antes había afán de trabajar. El alma, atormentada por los rigores de la prisión, aun sentía algún deleite en la alegría del trabajo... Del trabajo que producía por lo menos para el papel...en que escribirían los renglones de pena y de amor para sus Rosas...Como el «Juan José» de Joaquín Dicenta...Ahorra, ni eso los hierros con que hicie-

ron sus buriles para labrar paisajes en la corteza de las jicaras o en las combas de las conchas, yacen arrinconados como el espíritu de los reclusos...

Inmóviles, como muertos, en actitud estatuaría...Se pararán ahora sobre la roca que la mar escupe, como escupió la inconciencia de la justicia de los hombres sobre sus frentes abatidas...E interrogan al misterio sobre el por qué los han divorciado del comercio con la humanidad. Y al urgar sobre el origen de la nueva desgracia, solo recuerdan que la última visita fue la de un obispo y la de un ministro... y entonces, esas siluetas cobran en sus confusas mentalidades formas de extravagante crueldad.

Pues no deje que aquellos infelices crean que los ministros y los obispos son ogros con entrañas de panteras; no deje que esas almas estraviadas duden de la moral de los que así se llaman. De los que debieran de ser faros de luz que alumbrara a los perdidos de la vida...

Eso es lo que le pide por ellos su Atto. y S. S.,

JUAN R. PÉREZ

En el tren...

Para "La Prensa"

*¡Qué grande es la extensión! ¡Que venturosa, cuando sabemos apreciar la calma!
¡Es la existencia siempre majestuosa, cuando sentimos más inmensa el alma!
Todo es verde y solaz, en todo es silencio.
Allá lejos va hundiéndose el vado, y semeja el paisaje cuando pienso, un campo de expansión al dolor mío...
Y el tren sigue su marcha, y sigue y sigue, entrelanto yo voy improvisando:
nada hay a mi dolor que lo fatigue cuando en mi sentimiento voy rimando.
Por allá una vivienda en la llanura.
Luego gentes en poz de su faena.
Pasa el tren, todos miran con ternura, y olvidan la fatiga de su pena.
Luego el sordo rumor, hondo y sentido, de aquel oculto río do el agua juega, dejome el corazón adolorido y a sus cantos, mi canto el alma entrega...
Por fin cumplió su marcha el tren valiente.
Llegamos al lugar que nos espera, junto a mí, presurosa huyó la gente, y yo quedé pensando: ¿Quién sintiera?...
Todos, todos se fueron ¿Y qué importa? Nadie sabe quién soy ni por qué vengo.
La vida que yo llevo será corta, y por eso a las miras no me atengo...
Cuando todos ya hubieronse alejado, yo salí de mi asiento, despaesiosa, llevaba el corazón aprisionado, ante el recuerdo de esa tarde hermosa...
Sólo tenía aquel libro entre mis manos, que he leído en mi vida tantas veces...
Do las dichas de amores siempre vanos me hacen abandonar en languideces...
Y seguí sin saber, sin rumbo, andando, daba mis pasos de desconocida...
Y llegué hasta un jardín, donde admirando, comprendí la belleza de la vida.
Y allá en la noche, negra y silenciosa, cuando todos al sueño iban entrando, apareció la luna más dichosa, y mi alma envuelta en luz, siguió soñando...*

ROSARIO LUNA

En el tren, Enero, C. R. 1923.

Circuitos Cortos

El doctor Richard está haciendo prodigios en esta capital. A las mujeres le dice que están enamoradas de un caballero ideal, ya los hombres, que pronto se harán ricos, porque a él se lo han dicho en el plano astral...

El que le da al doctor Richard un bodogeo de veinticinco colonos, recibe en recompensa mil avisos y adivinaciones. Ud.,—me dijo en días pasados—va morir del hígado, pues lo tiene Ud. casi podrido. La única manera de salvarse es la siguiente: coma todos los días una hoja de perejil después de pasársela tres veces debajo del brazo y diciendo: «En la India hay más ardillas que pisotes».

La fuerza de sugestión de este Profesor es inmensa. Ayer noche hizo que Piso Bolaños trazara en el piso una raya tan larga, como la solitaria que se tiene mi cocinera.

El doctor Richard es un

portento; y de no que lo diga Aquiles, a quien le advinó el pensamiento: «usted,—confisgado,—saldrá de pobre, saldrá de pobre!»

Doctor, doctor,—decía esta mañana yo, con las manos levantadas al cielo: «Verdad que de los bobitos viven los filósofos?»

EL TIMIDO ATAULFO

Directiva del Hospicio de Huérfanos de Alajuela

Presidenta, doña Jesús G. v. de Acosta; Secretaria, René Cabezas; Tesorera, doña Angélica R. de Aguilar; Vocales, doña Ana L. v. de Figueredo; doña Dolores C. de Saborio y doña Teresa G. de Lobo.

CONSEJO:

Presidente, D. Ismael Chaverri; Secretario, don José A. Soto; Vocales, D. Ramón L. Cabezas, don Ramón Muñoz y don Rafael Aguilar.

Pepe Mora y sus corridas

Ayer fui llamado al Hotel Washington, como a las tres de la tarde para otorgar en forma el testamento del matador Pepe Mora, quien deseaba agregar una cláusula a sus disposiciones testamentarias en favor de determinada persona.

Después de haberse consagrado ante los testigos que la ley ordena la voluntad del torero, él, profundamente contrariado me suplicó traer a mi oficina los documentos y los periódicos de otros países en los cuales, pie a pie, se registran los grandes éxitos del señor Mora.

Su desgracia ha sido tener horas malas en Costa Rica, donde ha llegado bastante enfermo y en donde la diosa del éxito le ha vuelto temporalmente la espalda.

Desde muy joven según puede leerse en sus atestados, sólo triunfos registra en su carrera. Las veces que ha sufrido lesiones de importancia han sido pocas y de esas pocas, dos, debido a la deslealtad de sus compañeros de cuadrillas.

Mano a mano, como él dice ha jugado en grandes plazas con los primeros diestros del mundo. Su nombre está a la par de Gaona, Belmonte y varios otros. Su nombre sólo es bastante para llenar un cartel de primera clase y no es en busca de laureles ni de dinero que ha llegado el célebre matador a nuestras playas.

Nada le ha resentido tanto, como que se le juzgue de «malos» por haber venido a Costa Rica. Según manifiesta con sobra de justicia, no es Costa Rica un centro de primer orden para un torero, pero tampoco es un centro de tan mezquina importancia como para que se rebaje el nombre de un consagrado, por venir a pasar una corta temporada entre nosotros.

Me felicérga en su nombre manifestar su gran cariño por Costa Rica y el deseo que siempre tuvo de conocer el País. Quiso aprovechar

el corto tiempo que le quedara disponible entre dos de sus contratos y llegó aquí, sin ánimo de darse a conocer, sino a pasar entre nosotros una corta temporada de descanso.

Trajo tarjeta de presentación para algunas personas y por medio de ellas conoció el ambiente nuestro, resolviéndose a dar varios espectáculos en el improvisado local de que actualmente disponemos.

To os malos, local inapropiado y según él, deslealtad de sus compañeros, aparte de sus enfermedades lo han hecho soportar dos malas tardes, en que ha podido apreciar la inconsecuencia del público, que sin consideración alguna ha tratado de menospreciarlo sin pensar siquiera en la serie de dificultades con que ha tenido que tropezar para cumplir su compromiso con el señor de la Paz.

El señor doctor Montero encontró al señor Mora en estado de bastante gravedad y dió el aviso del caso. Fue entonces cuando él quiso disponer sus bienes en forma legal y fué entonces cuando puso en mis manos los documentos a que antes me he referido y me hizo la súplica de escribir estas pocas cuartillas.

Manifiesta un resentimiento muy grande para algunos de sus compañeros por el mal ambiente que le han hecho y dice, que a pesar de haber encontrado malos hermanos, su primer cariño es siempre para España.

Me deseo hubiera sido escribir largo y muy tenido y en otros términos; pero como sólo trato de cumplir con el encargo recibido, mando estos párrafos que condensan lo que él desea hacer público y cumplo así con el encargo recibido.

En mi oficina tengo a la orden los atestados que comprueban el cartel de primera clase que ostenta Pepe Mora.

S. DURAN ESCALANTE

Renuncia De Guadalupe

El Dr. don Ramón Rodríguez, Médico del Pueblo de Grecia, se le aceptó la renuncia que presentó de ese importante puesto.

Nuevo heredero

Al hogar del caballero don Cornelio Chavez y su señora esposa doña Engracia de Chavez ha llegado un nuevo heredero por lo cual felicitamos a sus regocijados padres.

Del hogar Sánchez-Salazar

Al hogar del caballero don Gonzalo Sánchez y su apreciable señora doña Berta Salazar de Sánchez ha llegado una bella chiquitina que ha llenado de alegría el corazón de sus buenos padres.

Misa de Requiem

Mañana, en la Iglesia de la Merced, a las 8 de la mañana, se efectuará una misa de Requiem por el alma del que fué don Cesáreo García,

Ayer falleció en Guadalupe el niño Mario Segura Vargas hijo del señor don Santiago Segura y su señora esposa doña María Amelia Vargas de Segura.

Hoy a las diez de la mañana se efectuó el entierro de este recordado niño.

A sus afligidos padres les enviamos nuestra manifestación de dolor.

De Heredia

En la ciudad de Heredia se eligió la siguiente Directiva por la Junta de Gobierno de la Hermandad de Caridad.

Presidente, don Eduardo González; primer vocal, don José Ramón Solera; segundo vocal, don Eduardo Chaverri; Tercer vocal, don Marcos M. Rodríguez.

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta Falcó & Borrás.

LA NOTA PARLAMENTARIA

Sigamos con el Código...

Ayer al tratarse en el Código Sanitario de un artículo que se refiere a que en las industrias peligrosas los obreros no deben trabajar más de ocho horas, hubo cierta inquietud entre los señores diputados, porque, seamos francos, cuando allí se habla de legislación social, el de menos demuestra sus temores con un silencio de estatua. No les gusta hablar de esas cosas y en su mayoría, casi en su totalidad, los señores diputados tampoco entienden de esas cosas. Por eso muchas veces las ideas y sugerencias del General Volio caen allí como si cayeran en el desierto del Sahara. En esto nadie tiene la culpa porque cada cual vive su época. Nada más difícil que quitarse la costra del pasado.

Sin embargo lo que pedía ayer el General Volio, era elemental y algo aproximado a una rudimentaria justicia; ni siquiera pidió lo que debía de haber pedido, porque, en trabajos de industrias peligrosas todavía es demasiada labor ocho horas. Si el General dice lo que debiera haber dicho, los señores diputados se caen de espaldas.

Pero lo desconsolador fueron las palabras de un señor Monge, porque alguien nos dijo que ese señor se había pasado la vida maneando libros de pedagogía; parece que los templos donde él ha oficiado se llaman escuelas: ¡pobres niños!...

Desconocer a estas horas que en industrias peligrosas es un suicidio trabajar más de ocho horas, y si se quiere más de siete, y si se quiere más de seis, es tener los ojos tapados y no vivir al día.

Pero vamos a lo interesante. Allí no se mencionó siquiera el trabajo durante la noche. Sin embargo esto debería ser también cosa del Código Sanitario, ya que ese Código será el centinela que vela por la salud del prójimo. El trabajo durante la noche debería ser prohibido o estrictamente reglamentado. Ahora hablar de esto resulta una herregía, pero cabe preguntar: ¿No es malsano y hasta peligroso para la comunidad el trabajo de noche?

Muy raro es el obrero que trabajando durante la noche tenga buena salud o siquiera buen color.

Eso lo sabemos todos y lo vemos todos; pero nadie dice nada; inclusive el Código Sanitario.

No obstante algunas omisiones importantes que se hayan quedado fuera de este Código, la obra es buena. Después de todo marca una ruta y había que decir algo sobre higiene y salud pública, para no quedarnos atrás.

Hecha la obra, en el camino se puede reformar, porque no todo sale ni completo, ni perfecto, de manos de los hombres.

PIK.

ULTIMAS NOTICIAS POLITICAS

Desconciertogeneral

Las declaraciones terminantes de don Ricardo Jiménez han traído gran desconcierto en las filas del Jimenismo, desde luego que en forma categórica manifestó a sus amigos que no desea hacer política en este momento, ni nunca.

Era natural que a esa resolución llegara, desde luego que en cartas y reportajes publicados así lo ha manifestado repetidas veces.

Muy buen efecto hizo en las masas, la carta política del aventajado obrero Julio Padilla. Esta carta fue publicada en LA PRENSA y en LA NOTICIA de ayer. En dicho documento hay sólidos razonamientos y galanura de estilo.

Esta noche tomará posesión el nuevo Comité Ejecutivo de la Confederación General de Trabajadores. Serán conocidos el manifiesto y las cláusulas del Partido Reformista.

Fue invitado por los obreros, el General Volio, quien asistirá.

Persona que parece estar bien informada nos dijo que esta campaña política se resolverá de la siguiente manera: de un lado la candidatura oficial con algunos elementos del Gobierno y de otro lado el partido de oposición con la candidatura del pueblo.

Según esto, volvemos a los tiempos pasados en que el gobierno imponía sucesor. Aceptar a estas horas una candidatura oficial, es antipatriótico y el hombre que la acepte, será el único responsable de las consecuencias que ocurran porque ya el pueblo «es mayor de edad» y está bastante escarmentado.

El próximo domingo un grupo de amigos irá a Santa Ana y harán una cordial visita al General Volio.

Así nos lo manifestó uno que tomará parte de la gira veraniega.

Esto prueba que por más que se diga, ya las gentes se están moviendo en el campo de la política.

La Colonial
de Miguel García y Hno.
está instalada provisionalmente
en el local que ocupaban los Sres.
Ant. Alen y Cía.
50 varas al Norte del Mercado

Carta histórica

Amigo don Federico:

Recuerdo perfectísimamente bien que el primer Gobernador de la Cámara de Limón fué mi querido inolvidable Jefe en 1885, cuando fuimos contra Justo Rufino Barrios muerto en Chalchuapa, donde cayó nuestro amigo MARCIAL ROJAS MENDEZ y fué herido mi recordado amigo don RICARDO MARCHENA. Fué con el cuerpo de ejército que se llamó «vanguardia costarricense» bajo el mando del General don Federico Fernández Oreamuno, todo un valiente chiquitín, pero muy hombre, recuerdo como si fuera ahora, que me despedí de la señora doña CARMITA, como él la llamaba cariñosamente C. M. B. que vivía en su casa situada cerca de la hoy Botica Francesa y ocupada actualmente por los señores Struck y Alvarado con negocios de maderas y que ella fué quien puso la cinta con los colores de C. Rica en un sombrero de palma y que a mi regreso me riñó por la aventura, pues yo era menor de edad, y gran amigo de mi señor padre don ADRIÁN COLLAO.

Al General Fernández primero—*óigase bien*— y a don Balvanero Vargas luego se debe que hoy tengamos un hermoso puerto en el Atlántico. Dicen que otro fué el primer Gobernador de Limón es falso la verdad histórica, y aun no hemos muerto los que vemos a don Federico decidiendo personalmente el trazado del parque Vargas, y desecando pantanos.

FRANC. GIL MAYORGA

D. Ascensión Esquivel no ha rechazado la Candidatura

Esta mañana conversamos con un fervoroso esquivelista, y nos manifestó que la noticia dada en algunos periódicos de que había renunciado el Licdo. Esquivel de la Candidatura, es completamente falsa. Don Ascensión, —siguió diciéndonos este caballero,— aun no ha dicho sí ni no. El sabe que varios amigos están haciendo propaganda por su candidatura, y el Sr. Esquivel no ha despreciado tales movimientos. Oficialmente, todavía no le hemos ofrecido nada, pues ahora estamos nada más que preparándonos. A principios del mes entrante lanzaremos un manifiesto al país; en él quedará ya en forma el Candidato y el Partido.

Directores de Bibliotecas Públicas

Ha sido nombrado Director General de Bibliotecas el Lic. don Alberto Brenes Córdoba. Enviamos nuestros parabienes al Sr. Brenes Córdoba.

Luctuosa

El 13 de los corrientes falleció en San Ramón el caballero don Antonio Echavarría, hermano de nuestro activo agente en aquella ciudad.

Para don Trino Echavarría y su muy apreciable familia nuestros sentimientos de profundo pesar.

Suscribase en LA PRENSA

PERMANENTE

A la Compañía de Teléfonos de don Felipe J. Alvarado

Le suplicamos a dicha Compañía que, en vista de la importancia que tienen los teléfonos de los diarios de esta Capital, mande a poner en condiciones de servicio estos teléfonos lo más pronto posible.

Esperamos que dicha Compañía, oiga esta nuestra justa petición.

ENTRE CHARLA Y CHARLA

Nadie quiere ser candidato

¿Será que les asusta la CINCHA de don Aquiles?

Ahora si estoy convencido que el país está en barcarota, cuando nadie quiere ser candidato a la Presidencia de la República.

Ahora la presidencia resulta un hueso lleno de hormigas, no da ni para el fumado. Si no que lo diga don Julio tiene dos o tres girillos sin cobrar y que los vende a mitad de precio y ni así hay quien los compre.

Todavía en los tiempos de don Ricardo era una delicia ser Presidente. Habría suficiente gasolina para los chunches y casi nunca andaban a pie. Hoy los tiempos han cambiado y don Julio es tan torcido que cuando monta en chunche el chofer tiene que llevarlo por las afueras de la ciudad para no encontrarse con acreedores que se lo embarguen en mitad del camino como le pasó la otra vez.

Antes cuando un Presidente llegaba de paseo a cualquier pueblo, lo recibían con murga con arcos y con cohetes. Había entonces plata hasta para tirar para arriba; todos le fiaban y lo paseaban en silla de manos.

En cambio hoy si don Julio se aventura a salir de su casa, quienes lo reciben son los Jefes Políticos y la policía; y esto para «pegarle el grito» de que no tienen uniformes, ni pitos, ni tortoles. No se ha quitado las polainas en la Jefatura en que se hospeda, cuando le llega la Junta de Educación a pedirle otro grito por los alquileres que se deben por el local de la escuela; después el Alcalde llega a decirle que en la oficina no hay ni papel para escribir las sumarias; que no es la primera vez que se levanta una información en papel de envolver candelas y café molido. Más atrás llega el Municipio y le habla de puentes por reformar, calles que construir y deudas por pagar. Después haciendo cola, está la Junta Edificadora con el señor cura a la cabeza, pegándole otro grito más grande que la Catedral. Así, todos los representantes de las diferentes corporaciones van desfilando por su frente, pero no es para abrazarlo, ni para darle buena salud, ni para felicitarlo; no, nada de esto. Todos llegan a pegar el grito como si fueran bebés de cinco meses. Muchas veces don Julio tiene que salir de un pueblo «como disparado con flecha», loco por tanto puntito; aquí la gente se ha hecho muy punitadora.

Claro está que una presidencia así, mejor es estar en la parrilla de San Lorenzo, que según las crónicas, esta perrilla se mantenía al rojo vivo y luego lento.

Todo esto lo han olfateado los viejos candidatos, que a fuerza de llevar chiverrazos, tienen educada la nariz y huelen la quema a un kilómetro de distancia.

Con razón está tan calladito don Rafael; con razón don Ricardo apenas le hablan de política arruga el ceño y cambia de conversación demostrando con eso que se acuerda de aquel adagio popular que reza: *a otro perro con ese hueso*.

Nadie quiere ser candidato. Al paso que vamos, habrá que poner un aviso en los periódicos, ofreciendo la plaza de Presidente con buen sueldo y ropa limpia.

A estas horas es más fácil coger un venado con tambor, que encontrar el sustituto de don Julio.

No es chñche subir a la Primera Magistratura y encontrarse con las Arcas Nacionales llenas de ratones y pagaré vencidos. Por otra parte, todo el mundo haciéndole los puños al Gobierno porque no paga lo que debe.

Ahora me explico por qué don Rafael que es tan inquieto en política, esté hecho un zorro sin decir esta boca es mía. Ahora comprendo por qué don Ricardo se hace el sueco. Y por qué don Alberto, que cuenta con todo el pueblo del doctor Cordero diga que vota por don Ricardo, como quien se quita una avispa de la oreja.

El país está pobre y cosa vieja es aquello de que los pobres no tienen amigos.

Si el Empréstito hubiera pasado..... ¿Cómo sobrarían los aspirantes a la Primera Magistratura!

CANUTO DELGADO

Album social

Doña Clemencia B. de Lizano se encuentra enferma.

- La señorita Luisa Monte o ha restablecido.
- Don Jorge A. Moreno regresará en breve a esta Capital.
- Don José Rodó se encuentra enfermo de suma gravedad.
- Don Jorge Lara guarda cama.
- Don Jacinto Trejos sigue mejor.
- Ha continuado mejor de su enfermedad el culto obrero don Seliño Avendaño.

— D. n. Mariano Durán Escalante ha tenido una pequeña mejoría.

— Don Ricardo Fournier y señora saldrán en breve para Alajuela.

— Don Francisco Jiménez, señora y familia preparan viaje para el campo.

— La familia del Licenciado don Marciano Acosta marchará en breve para el campo.

— De Alajuela vino don Eulogio Calvo.

— Major ha seguido don Ramón Ortiz.

Carta del doctor Solón Nuñez

San José, enero 25 de 1923.
Sr. Director de LA PRENSA
Muy Sr. mío:

En la edición de ayer de su importante periódico, bajo el título de «Cuestiones Sanitarias», se comenta entre serio y broma el Código Sanitario que actualmente se discute en el Congreso. Voy a referirme a los puntos serios.

El señor higienista que dijo, ser el Código Sanitario en tramitación copia de algún Código extranjero, dijo una gran verdad. Este Código es tomado no de uno solo sino de muchos que rigen en diferentes países, adaptándolo hasta donde ello es posible a nuestro ambiente. Nada hay ya nuevo bajo el sol: nuestro Código Penal es tomado del Chile; nuestro Código de Comercio, del Español; nuestra Ley de Educación Pública, de la Ley Argentina; y a buen seguro todos estos países se han inspirado en lo hecho en otros países.

Pero no está en lo cierto el señor higienista cuando dice que la Municipalidad de San José tiene un estudio Reglamento de Higiene que no se cumple y que es modelo en la materia; tal Reglamento no existe, porque se espera, precisamente, una ley que faculte a los municipios para emitir reglamentos que tengan fuerza legal y es ese, justamente, el vacío que viene a llenar el Código Sanitario.

Muy agradecido le quedaría, señor Director, si usted diera cabida en su diario a estas palabras. De usted muy atento y S. S.,

SOLÓN NUÑEZ

Quiere Ud. quitarse los callos?
Compre hoy mismo el infalible



Nombre y marca registrados
DEPOSITO PERMANENTE EN
EL PIAVE
Frente al lado Norte del Mercado
Ap. 397 San José Teléf. 815

"Gets-It"
Segura Exterminación De Callos



"Gets-It" Segura Muerte de Callos
Esta clase de callos y callosidades se rinden a "Gets-It" y se desprenden inmediatamente. Únicamente unos cuantos segundos y dos o tres gotas, son necesarios para eliminar el dolor. Vaya a su ferretería hoy mismo y pida una botella de "Gets-It".
Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, U. S. A.

JARDINERIA
LA CAMELIA
Teléfono No 172
Premiada en la última Exposición Nacional con MEDALLA DE ORO
FRANCISCO AVILA
150 var. al Sur de la Iglesia de la Dolores
SAN JOSE, C. R.

Lloyd George profetiza que se avecinan más guerras a menos que Francia se desarme

Información Política

El Mariscal Foch me dijo una vez que consideraba que el ejército alemán de 1914, era el ejército mejor que había visto en el mundo, tanto en número, como organización, en entrenamiento y equipo. Qué es lo que puso a ese ejército en movimiento? Se ha escrito y hablado mucho acerca del origen de la gran guerra; acerca de quién fue el responsable de tan abrumador cataclismo. Nadie creyó que lo fuera el asesinato del Archiduque Real. Algunos dijeron que era el resultado de un proyecto Pan Germánico de dominar sobre la tierra. A algunos sostuvieron que era el temor alemán al creciente poder de Rusia. La observación del gran mariscal francés es la verdadera explicación.

A menos de que se conceda el valor debido a este hecho saliente, la crisis diplomática de julio de 1914 se hace ininteligible. Si no hubiera sido que el ejército alemán era más perfecto y más potente que el ejército francés o el ruso; si no hubiera sido que cada oficial alemán estaba convencido de que la máquina alemana era superior a todas sus rivales no hubiera habido guerra, dijeran lo que dijeran, pensaran o pretendieran los emperadores, diplomáticos o estadistas.

Todas las naciones tienen sus ambiciones, pero se ven tentadas a imponerse sobre sus vecinos si el riesgo es, obviamente demasiado grande. Pero la sensación de un exceso de potencia y fuerza tras de los objetivos nacionales es una incitación constante a la crueldad, a la codicia y al patriotismo ambicioso. Mientras más examina uno en creciente calma los acontecimientos de julio de 1914, más se ve una impresión por el encogimiento de los soberanos nominales de los imperios agresores así que se aproximaban al abismo y con el inexorable impulso hacia adelante de la organización militar que se encontraba detrás de esos muñecos presa del terror.

Las marinas eran armas esencialmente defensivas. No hay capital en el mundo que pueda ser capturado solamente por la armada, y no hay país que pueda ser anexionado o invadido por una flota. Pero los ejércitos son máquina de copar. Un ejército trascendente se ha dirigido a la agresión. Ningún país puede resistir la atracción de un fácil triunfo definitivo ante sus ojos durante dos sucesivas generaciones.

La diferencia es obvia. Para asegurar la paz en las naciones de la tierra hay que desarmar sus fuerzas de choque. Sin pactos de desarme, tratados y convenios carecen de valor. Son moneda papel en la diplomacia. Esta es la razón por la cual todos los amigos de la paz están llenos de inquietud cuando ven a las naciones armándose todavía y compitiendo en las marinas mientras conlaman a meras palabras y firmas la restricción de los ímpetus irrresistibles de la fuerza organizada.

Un estudio estadístico de los ejércitos europeos hoy día, es para causar alarma. Europa no ha aprendido la lección de la guerra. Más bien ha extraído una errónea conclusión de esa calamidad. Hay más hombres sobre las armas hoy día en Europa que los que había en 1913-1914, sin justificación o excusa alguna que pudiera formularse.

En los días anteriores de la guerra, las estadísticas de cada país podían hacer en caso parlamentario para sus papeles militares, llamando la atención hacia la amenaza de los prodigiosos ejércitos que había a través de las fronteras. Alemania y Austria constituían grandes arsenales, a causa de que sus fronteras estaban abiertas al ataque de dos grandes potencias militares que se habían comprometido a unir sus recursos en caso de guerra. Francia y Rusia formaban enormes ejércitos a causa de que Alemania poseía los ejércitos más formidables del mundo y podía contar, en caso de guerra, con el auxilio de las fuerzas no incómodas del Imperio Austriaco. Y tanto Austria como Francia tenían siempre el incierto factor de Italia con su ejército de tres millones, que consideraban.

Pero desde la guerra ya no existen esas excusas mutuas. Los dos grandes imperios militares de la Europa Central han desaparecido.

Alemania que antes de la guerra tenía una fuerza de paz de 800,000 hombres y reservas que se elevaban a millones, tiene hoy un ejército total de 100,000 hombres, o sea la tercera parte del tamaño del ejército polaco. El formidable equipo alemán, que durante cuatro años gozó a las ciudades y aldeas del Norte de Francia hasta convertirlas en polvo, o bien ha sido destruido o diseminado con exhibiciones en las poblaciones y aldeas de los vencedores. El ejército austriaco, que tenía en 1913-1914 una fuerza de paz de 420,000 hombres y una reserva de dos o tres millones de hombres entrenados, ha sido reducido actualmente a una fuerza de 30,000 hombres.

A pesar de este hecho, Francia tiene todavía un ejército de 375,000 hombres sobre las armas, con una reserva entrenada de dos a tres millones más. Está fortaleciendo y desarrollando sus fuerzas aéreas como si temiera o proyectara una inminente invasión. En 1914, Francia tenía una fuerza aérea de 400 aeroplano.

Se aceptan las renunciaciones

Al señor José Luis Arias le fué aceptada la renuncia del cargo de portero de la Gobernación de la provincia de Puntarenas que presentó y fué nombrado en su lugar al señor Rafael Montero Alvarado.

UN PERMISO.—Se concede a la señora doña Luz Bustamante de Grillo, permiso para separarse de su puesto de escribiente del Registro Civil hasta por 3 meses y nombrar en su lugar por ese tiempo a la Srta. Teresa Durán Esquivel.

SE NOMBRA.—Al Sr. Humberto Jovel, Agente de Policía de Parícuta del cantón de Pooocó, en sustitución del señor Francisco Araya, quien renuncia.

SE FACULTA.—A la Junta Edificadora de la ermita de San Francisco de San Isidro de Heredia, licencia para la celebración de tres turnos a beneficio de la misma y bajo la vigilancia correspondiente.

OTRO NOMBRAMIENTO.—Se nombra a don Adán Guerrero, Agente Principal de Policía de Tabarcia, cantón de Mora, en sustitución del señor Rafael Sáenz, cuya renuncia se acepta.

OTRA RENUNCIA.—Se acepta al señor Benito Caldera la renuncia del cargo de Agente de Policía de Corozal, cantón central de Puntarenas y se nombra para que lo sustituya al señor José Angel Lagos.

Se nombra a los señores Eligio Guzmán Obando, Juan Leonor Trejos Mora y Juan Serapio Aguilera Valderramos, Agentes de Policía de

planos. Hoy día tiene 1.152. Pero los números significan poco. El tamaño, el poder de esas máquinas significan mucho. Entre las 1.152 máquinas aéreas de hoy pueden encontrarse bombarderas de una efectividad tal cual no podía soñarse en 1914. Si la locura humana derivara en la guerra una vez más, esas consideraciones serían un mal presagio acerca del carácter de tal conflicto. Una sola bomba lanzada desde uno de los nuevos bombarderos contiene más material explosivo que cien de las que llevaban las máquinas de tipo antiguo, y el tamaño de la máquina y de sus bombas están creciendo de año en año.

Dónde irá a parar esto? Y para qué es todo esto? Dónde está el enemigo? Dónde está la amenaza que demanda tan gigantesco desarrollo militar? Ni uno de los vecinos de Francia tiene hoy una fuerza que llegue a ser una cuarta parte de las cifras de su formidable ejército. Alemania no constituye un pretexto por más tiempo. La población de Alemania es igual al con-

Llano Grande, Guadalupe y Toboái, de la provincia de Cartago, respectivamente.

SIGUEN LAS RENUNCIAS.—Le fué aceptada al señor Agustín Cordeiro la renuncia del cargo de Agente de Policía de Hacienda Vieja del cantón de Oroquieta y se nombra en su lugar al señor José Dolores Rodríguez.

PLAZAS SUPRIMIDAS.—Se suprimen las plazas de Segundo Auxiliar Topógrafo en el Departamento de Ingeniería y Auxiliar Topógrafo en el Departamento de Catastro.

OTRO ACUERDO.—Se nombra al señor Manuel Varela Rodríguez, para portero de la Secretaría de Hacienda y Comercio, en reposición del señor Manuel Montero Brenes, cuya renuncia se acepta.

SE EXIENDE PATENTE A UN COLEGA.—Al señor don José Chaves Peraza, mayor, casado, peñonista y vecino de esta ciudad, le fué extendida patente de Corredor Jurado y Comisionista, previa información levantada al efecto, ante el señor Gobernador de esta Provincia. Hoy salió dicho acuerdo.

SE ACOGE LA LEY DELINCUENTINATO.—Con cargo a la renta de Aduanas, se giró a favor del Dr. don Alejandro Vargas Araya, la suma de ciento ochenta y siete colones, veinte céntimos, para devolverle igual cantidad satisfecha como derechos de Aduana sobre materiales de construcción.

Pasajeros olvidados

Objetos olvidados por pasajeros en los trenes del Ferrocarril, que se encuentran a la disposición de sus respectivos dueños en la Agencia de la empresa, en San José.

- 5 bastones.
- 2 cuchillos.
- 2 paraguas.
- varios trastos usados.
- 1 canasta rota.
- 1 gramil.

San José, enero 22 de 1923

Murió don Nicolás Briceño

En la ciudad de Puntarenas murió el señor don Nicolás Briceño Obando, a la edad de 21 años.

A la familia doliente le enviamos nuestro más sentido pésame.

Falleció don José Morales

En la ciudad de Cartago falleció el apreciable señor don José Morales. Los funerales se efectuaron en la Iglesia de San Francisco saliendo el cortejo rumbo al Cementerio con mucho acompañamiento.

Por este medio damos nuestro más sentido pésame a don Alejandro Mata Velle y familia, y a doña María Morales e hijos.

Fiesta de verano

Como lo hacíamos anunciado, en la residencia de don Jorge Guilel, se verificaron en la ciudad de Cartago unas meriendas danzantes. Concurrieron las señoritas Carmen y Marta Guier, Emilia Villegas, Josefina Jinet, Catalina Evans, Teresita León, Lidia Cabezas, Carmen Rafles, Leticia Poboa de Arce, Ángela Morillo, Emma Fernández, Lidia Aliado, Lucía Abarca y Flora Builla.

Ayer noche se reunieron en la oficina de un conocido abogado, varios caballeros para tratar de asuntos políticos. Hablaron de la actitud de don Ascención Esquivel, quien hasta la hora no ha determinado aceptar o rechazar su candidatura, y dispusieron enviar una Comisión a conferenciar con el Lic. Esquivel. Al mismo tiempo trataron de la candidatura de don Leonidas Peralta, quien goza de simpatías especialmente en San José y Cartago. Creen estos señores que en caso de que don Ascención no acepte, ellos deben ponerse al habla inmediatamente con el señor Peralta.

Esta mañana estuvo en nuestras oficinas un connotado político de la ciudad de Alajuela y nos manifestó que

De Tabarcia

Este pueblo aspira por la candidatura del doctor Echandi y Jiménez.

—Aquí hace falta un puente por el camino que conduce a Palmichal.

—Hay misión, por la cual existe un capuchino.

—El 2 de Febrero vendrá el Arzobispo a la confirmación por lo que el pueblo se prepara.

—Don Jaime Chavarría contraerá su matrimonio con una de las principales señoritas del lugar.

—Este pueblo cuenta por lo menos con 3000 habitantes y muy justo es que el Arzobispo provea de un cura fijo en el pueblo referido.

—Muy grato es para este Corresponsal, haber visto al muy digno caballero don Adán Guerrero, persona importante y hoy vecino del pueblo a que a que me refiero.

Corresponsal Viajero

varios caballeros esquivelistas se habían reunido en esa ciudad y acordaron que, en caso de no aceptar la Candidatura el Lic. Esquivel, ellos se replegarían al Partido de don José María Soto. Como se ve, en caso que don Ascención rechace el ofrecimiento de sus partidarios, habrá un general desconcierto, puesto que cada grupo cojerá por su lado.

Ayer conferenció con el Dr. Soto el Lic. don Adán Saborio, persona que trabaja por el Partido Agrícola.

Parece que tanto don Leonidas Peralta como el Sr. Soto esperan conocer la disposición del Lic. Esquivel, para comenzar a emprender los trabajos políticos.

¿Y el General Volio? Por el momento, reina el quietismo entre sus numerosos partidarios y amigos. Quieren ellos saber cuáles son los otros candidatos que se discutan el Poder, para organizar sus fuerzas y emprender sus campañas. Las clases trabajadoras de todo el País esperan el manifiesto del Partido Reformista para enviar en seguida su adhesión y su simpatía. Esperemos, pues, a que se rompan los fuegos.

Director General de Estadística

La señorita Anita Pinto Aguilár, fué nombrada Directora General de Estadística por acuerdo N.º 9 de la Secretaría de Hacienda. Felicitamos a la apreciable señorita Pinto Aguilár por haber merecido esta alta distinción.



Ferrocarril al Pacífico LICITACION

Extiéndese hasta el 31 de marzo próximo, el término fijado para la presentación de propuestas de suministro de aceite y demás objetos indicados en la Licitación anterior de 20 de noviembre de 1922, publicada en «La Gaceta» del 22 de dicho mes.

R. YGLESIAS Administrador General San José, enero 22 de 1923.

SOCIEDAD COOPERATIVA CONSTRUCTORA TESORERIA GENERAL

Se recuerda a los miembros de esta Cooperativa que el primer abono debe hacerse en esta Tesorería durante los días VIERNES, SABADO y LUNES entrantes.

Se previene a los interesados que agentes enemigos de nuestra Sociedad, enviaron peones a obtener varias tarjetas de identificación que hoy ofrecen a precios usurarios. Quien obtenga estas tarjetas en esa forma, pierde su dinero, pues esta Tesorería desconoce a quien no haya sido inscrito directamente como miembro de la Cooperativa; y aquel que teniendo dos o más tarjetas venda una sola, será desconocido por la Directiva, y ésta se reserva el derecho de hacer las reposiciones con personas honorables. Todo socio que no cotice puntualmente se eliminará de nuestras listas, llegando a ocupar sus puestos los ASPIRANTES, cuya lista se ha iniciado con muy buen éxito.

ANDRES BOZA CANO Tesorero General

D. LLOYD GEORGE De «El Mundo», Ha la una

Sociedad Cooperativa Constructora El Cristo de los Andes

LISTA DE SOCIOS

- 1 Julián Robles Barbosa
- 2 Roberto Vargas Castro
- 3 José Pérez Fortilla
- 4 José Estrada
- 5 José Vargas Aguirre
- 6 Moisés Rojas Valladares
- 7 Arturo Mora Aguirre
- 8 Manuel Castro Villalta
- 9 Antonia Rocha Barrios
- 10 Aquiles Monje Chavarría
- 11 María Campos Astúa
- 12 Vicente Vargas Campos
- 13 Manuel Calvo Porras
- 14 Josefina Soto de Contreras
- 15 Aquiles Rodríguez Solórzano
- 16 Manuel Flores Matamoros
- 17 Delfina Salas Varea
- 18 Próspero Varela Gamboa
- 19 Gerardo Varela Gamboa
- 20 Gerardo Mata Gamboa
- 21 Ramón Mata S.
- 22 Dionisio Rojas Valverde
- 23 Jesús Ramírez u. a.
- 24 Josefina Zeledón de Porras
- 25 Augusto Meléndez Morales
- 26 Miguel González Rojas
- 27 María Álvarez Salazar
- 28 Margarita Guevara
- 29 Rosa García Arguedas
- 30 Adelaida Gamboa Bermúdez
- 31 Leopoldina Bermúdez
- 32 José Pérez Muñoz
- 33 Rosa Fresco de Mata
- 34 María Brenes de Mata
- 35 Teresa Livorno Carmona
- 36 Tobias Calderón González
- 37 Rafaela Quesada S. de Monge
- 38 Juan Bejarano García
- 39 Manuel Marcelino Barrantes
- 40 Virgilio Jiménez Sabarido
- 41 José Joaquín Masquella
- 42 Luis Alvarado Caveró
- 43 Fabio Esquivel Panitgua
- 44 Dagoberto Chinchilla M.
- 45 Luis Esquivel
- 46 Rogelio Naranjo
- 47 Eraldo Bermúdez B.
- 48 Emilia Herrera Jiménez
- 49 Enrique Rodríguez Gutiérrez
- 50 Angélica Clacbar
- 51 Zolia Ramírez de Jara
- 52 José Luis Jara
- 53 Juana González Vargas
- 54 José M. Sánchez Araya
- 55 Rogelio Portuéguez
- 56 Luis Marín Aguilar
- 57 Francisco Cordero Miranda
- 58 José M. Brenes Calvo
- 59 Mauro Meléndez Loria
- 60 José Araya
- 61 Antonio Cervilla G.
- 62 Neftalía González
- 63 Aquileo Arce Salazar
- 64 Andrés Rodríguez Valenciano
- 65 Rafael Ramírez Bora
- 66 Augusto Astorga U. Iloa
- 67 José Manuel Marín
- 68 Rafael Rojas Rodríguez
- 69 Ezequiel Rodríguez Arguedas
- 70 Zolia Barboza de Zúñiga
- 71 Delfina Zúñiga Barboza
- 72 Pedro León Araya
- 73 Milcades Araya Segura
- 74 Humberto Grossi Cerdas
- 75 Francisco Ramírez Cervantes
- 76 Jesús Hernández
- 77 Zulia Duarte Moya
- 78 Zolia Duarte Moya
- 79 Francisco Peñaranda Arburoh
- 80 Francisco Peñaranda Meneses
- 81 Matilde Torres de Hernández
- 82 Ana María Jiménez de Mora
- 83 Rosendo Hernández Torres
- 84 Modesto Villalobos u. a.
- 85 Leonidas Cedeño u. a.
- 86 Rafaela Torres de Martínez
- 87 Alejandro Martínez Amaya
- 88 Alejandro Martínez Torres
- 89 Toribio Marchena Jiménez
- 90 Miguel Muñoz Vindas
- 91 Francisco Cordero u. a.
- 92 Miguel Vargas Solís
- 93 Margritya Lizano de Vargas
- 94 José María Hidalgo
- 95 Rafael Albarca
- 96 Ismael Jiménez Castro
- 97 Adelina Chaverri v. de Gómez
- 98 Rafael Zúñiga Macías
- 99 Adilina Artavia de Zúñiga
- 100 Augusto Montero Díaz
- 101 Daniel Zúñiga Macías
- 102 Francisco Madrigal Arias
- 103 Eusebio Ceciliano Mora
- 104 Francisco Salazar Atraz
- 105 Víctor Noguera
- 106 Ana María Hidalgo Chaves
- 107 José Hidalgo Chaves
- 108 Baltasar Hidalgo Chaves
- 109 Victor Manuel Quesada
- 110 Amadeo Leiton Espinosa
- 111 Abel Ramírez A.
- 112 Rosa Arias
- 113 María Luisa Calvo Rodríguez
- 114 Juan Moya Morales
- 115 Baudilio Gutiérrez R.
- 116 Alberto Andrade Granda
- 117 Ramón Fallas Borbón
- 118 Jesús Salazar González
- 119 Jeremías Mora Peraza
- 120 María Abarca Leiton
- 121 Víctor Anzeta Alfaro
- 122 Victor Guillén García
- 123 Carlos Ramírez Hernández
- 124 Abel Sánchez Venegas
- 125 Ester Madrigal Sandi
- 126 Ramón González Mata
- 127 Catalina Abarca de Cordero
- 128 Vicente Morales P.
- 129 Antonio Valerín Altamirano
- 130 Antonio Valerín Pacheco
- 131 Esmeralda Pacheco
- 132 José Loria Pacheco
- 133 Emilia Rodríguez Altamirano
- 134 Josefina Pacheco
- 135 Georgina Mora de Castro
- 136 Juan Bita. Rivas Chaves
- 137 José Alfaro G. ap.
- 138 José Primitivo Zapata
- 139 Arturo Pérez d. ap.
- 140 José Antonio Flores
- 141 Emilia Retana v. de Méndez
- 142 Aristides Arrieta
- 143 Daniel Arrieta d. ap.
- 144 Ramón Díaz Segura

- 145 José Segura Díaz
- 146 Ramón Cascaente Batalla
- 147 Adolfo Braña Rosa
- 148 Darío Berrocal Marín
- 149 Ricardo Espinosa Bustamante
- 150 José Trinidad Zúñiga Ramírez
- 151 José Madrigal Mora
- 152 Joaquín Reyes Bora
- 153 José Antonio Rodríguez u. a.
- 154 Gonzalo Cordero Abarca
- 155 Odila Cordero Abarca
- 156 Jaime Solís Carmona
- 157 Juan Kuhlmann
- 158 Carlos Solís Blanco
- 159 Evandilio Solís Carmona
- 160 Enrique Palma u. a.
- 161 Napoleón Madrigal
- 162 Roberto Cordero Abarca
- 163 Rafaela Hidalgo Varela
- 164 Ángela Duran Elizondo
- 165 Emilia Duran Elizondo
- 166 Marta Camacho
- 167 Ester Camacho
- 168 Adelina Morales González
- 169 Manuel Morales González
- 170 Anita Billa
- 171 Ángela Astorga B.
- 172 Bernardo Jiménez Soto
- 173 Luis Cerdas
- 174 Agustín Salazar
- 175 Alfredo Muñoz B.
- 176 Ana Zeledón de Muñoz
- 177 Alfredo Muñoz Zeledón
- 178 Esperanza Chaverri R. jas
- 179 Clementino Chaverri Saenz
- 180 José Valladares Alpijar
- 181 Víctor Díaz Barquero
- 182 Rafaela Artavia Zúñiga
- 183 María Urbina A.
- 184 Manuel López Fonseca
- 185 Octavio Montero
- 186 Lemes Sauré
- 187 Ricardo Falco M.
- 188 Ceina Madrigal
- 189 Delfina Salas Fernandez
- 190 Modesto Jarquin Lira
- 191 Gabriel Oviedo Mora
- 192 Gregorio Castro F.
- 193 Grangelina Gómez de Castro
- 194 Miguel Castro Dobles
- 195 Moisés Sevilla G. nález
- 196 Ramón Rojas Vargas
- 197 Mercedes Salas León
- 198 José Rojas López
- 199 Cristina Urrutia
- 200 Rubén Urrutia
- 201 José Antonio Cambronero
- 202 Jesús L.pez Alfaro
- 203 José Rojas Valverde
- 204 Mateo Chaves Rojas
- 205 Manuel Durán Otárola
- 206 Juan Rojas Quirós
- 207 Rfo. Ángel Quesada
- 208 Fco. Aniceto Bianco Mondragón
- 209 Geremías Zúñiga Jiménez
- 210 Eusebio Alpijar Alvarez
- 211 Leopoldo Espinosa
- 212 Rafael Marín Quirós
- 213 Práxedes Loria v. de Bonilla
- 214 Felicitas Carvajal Chaverri
- 215 Graciela Zamora
- 216 Lorenzo Carvajal Benavides
- 217 Elias Méndez G.
- 218 Susana Estrada G.
- 219 Alejandro Barrantes
- 220 Abel Tapia
- 221 Buenaventura Pastor Aguilar
- 222 Gerardo López Alfaro
- 223 Manuel Segura Castro
- 224 Jesús Solano Aguilar
- 225 José Solano
- 226 Margarita C. de Dengo
- 227 José María García
- 228 Víctor Manuel Alvarado G.
- 229 Doña Inés de Esquivel
- 230 Santiago E. Chamberlain de la Paz
- 231 Juan Rafael Bonilla u. a.
- 232 Luis Modesto Bonilla
- 233 Elias Vargas Rodríguez
- 234 José Antonio Salas Molina
- 235 Dolores Berrón de Bermúdez
- 236 Ofelia Castro Núñez
- 237 Enrique Quirós Vargas
- 238 Ramón Chaves Alfaro
- 239 Carlos Segura Castro
- 240 Judith Acuña de Perera
- 241 Angelina Chaverri v. de Sanromá
- 242 Armando Soto Sánchez
- 243 María Arrieta de Quesada
- 244 María Castro Jiménez
- 245 María Naranjo Chacón
- 246 Leocadia Cortin v. de Marchena
- 247 Juan Rafael Herradora
- 248 Juan Antonio Herradora
- 249 Carlos Ramírez V.
- 250 Manuel Alvarado Lora
- 251 Manuela Paiz de Falco
- 252 Ricardo Falco P.
- 253 Federico Falco P.
- 254 Fermín Bernadas
- 255 Anita García de Bernadas
- 256 Inés v. de Castro
- 257 José Falco P.
- 258 Rubén Falco P.
- 259 Arturo Marchena
- 260 Patricio Ortiz
- 261 Santiago López
- 262 Fernando López
- 263 Justo Arley u. a.
- 264 Juan Valverde Mora
- 265 Celina Sánchez Castro
- 266 Rogelio Julia Bonilla u. a.
- 267 Isidro Solís Vargas
- 268 Enrique Estrada Cascaente
- 269 Juan J. Mosca Sánchez
- 270 Clodomira Barquero Zúñiga
- 271 Ramona Marín de Barquero
- 272 Rafael Aguilera Montero
- 273 Rafael González Orozco
- 274 Napoleón Soto Gutiérrez
- 275 Antonia Moreno Alvarez
- 276 Amado Zúñiga
- 277 Francisco Ramírez Barrantes
- 278 Selim Bonilla
- 279 Mercedes González
- 280 Lucas Quirós Campos
- 281 Jaime Saenz Chaves
- 282 Ercilio Camacho Soto
- 283 Humberto Meoño Aguilar
- 284 Teodorico Monestel Chaves
- 285 Guillerma C. de Monestel
- 286 Virginia de García
- 287 Carmelina Badiña Monge
- 288 Bernabé Arnedondo

- 289 Carlos F. Rojas S.
- 290 Alfredo Sojo Valverde
- 291 Julia Bonilla
- 292 Abel Oreamuno Brenes
- 293 Agapito Ortiz Viquez
- 294 Benjamín Mora Meneses
- 295 Carmen Durán Otárola
- 296 Emilia Rocha Quesada
- 297 Antonio Vargas Torres
- 298 Francisco Sanoel Arias
- 299 Juan R. Retana Umaña
- 300 María Jiménez
- 301 María Lizano
- 302 Laudelina Calderón Reyes
- 303 Manuel Vindas Castro
- 304 Teresa Quirós Infante
- 305 Canuto Blanco Gutiérrez
- 306 Hernán Morales Montero
- 307 Selim Ramírez Esquivel
- 308 Rafael Ángel Ramírez Chaverri
- 309 Juana Jiménez
- 310 Ampar. Alvarado L.
- 311 Jaime Quesada Quesada
- 312 Angélica Umaña
- 313 Miguel Oconitillo
- 314 Juan Monteruma Mora
- 315 Amalia Calderón Mendietta
- 316 Ester Quesada Quesada
- 317 José Rafael Jiménez Céspedes
- 318 Víctor Jiménez Jiménez
- 319 Elena Alvarado Segura
- 320 Pío Alvarado Castillo
- 321 Gregorio Altaro Ramos
- 322 María del Rosario Bejarano
- 323 Hilma Labiosa Bejarano
- 324 Idalides Labiosa Bejarano
- 325 Antonio Obando Zúñiga
- 326 Alberto Aguilar u. a.
- 327 José Sandoval Vargas
- 328 Laureano Arroyo Cordero
- 329 José Mayora Agüero
- 330 Lidia Coto Navarro
- 331 Herminia Coto Navarro
- 332 Oscar Mayora Arguedas
- 333 Arnoldo Mayora Coto
- 334 Julio Mayora Cubero
- 335 Pedro Mayora Jiménez
- 336 Jesús Barrantes
- 337 Jesús Rodríguez Salazar
- 338 Alberto Molina Moreno
- 339 Mercedes Carmona Jiménez
- 340 Arturo Navarro Quirós
- 341 Carlos Navarro Quirós
- 342 Julio Alpijar Viquez
- 343 Rafael Agüero
- 344 Amalia Agüero
- 345 J. Gilberto Mayora H.
- 346 Juan Sánchez v. Chaverri
- 347 Rora Alpijar Garay
- 348 Rafaela Madriz Hidalgo
- 349 Rosendo Navarro Gutiérrez
- 350 José Cedeño
- 351 Emilio Mauriz López
- 352 Francisco Valverde Madrigal
- 353 Jesús Madrigal
- 354 Juan Zeledón Zúñiga
- 355 Juan Fco. Valladares Rojas
- 356 Enrique Bogantes
- 357 Jesús Brenes Quesada
- 358 José Pérez Perez
- 359 Juanita Moreno de Pérez
- 360 Carlos Medina González
- 361 Manuel Hernández López
- 362 Antonio Lara López
- 363 Luisa Torres Meseguer
- 364 Antonia Meseguer Torres
- 365 Emilio Mosca Barrantes
- 366 Rosa Blanco de Muñoz
- 367 Federico de León Benavides
- 368 Ester de Calvo
- 369 Teresa de Arroyo
- 370 Delfina Granados
- 371 Manuel Vindas Murillo
- 372 Humberto Solano Valverde
- 373 Daniel Zúñiga Sáenz
- 374 Zolia Zúñiga Sáenz
- 375 Fidelia Méza de G. rbranzo
- 376 Jesús Garburo R. mirez
- 377 Guillermo Calderón Arguello
- 378 José González
- 379 Alejandro Chacón
- 380 Victor Villalobos Díaz
- 381 Jesús Pérez Navarro
- 382 José B. rrocal
- 383 José J. n. Brenes Trejos
- 384 Isolina Rojas de Solano
- 385 José Luis Molina Herrera
- 386 Bienvenido Miranda
- 387 Victor Campos Rodríguez
- 388 Urbano Brenes Mena
- 389 Rafael Salguero u. a.
- 390 Gonzalo Delgado Hidalgo
- 391 José María Argue las Monge
- 392 José María Arguedas Monge
- 393 Estanislao Mora Morales
- 394 Enrique Jiménez Eizondo

Sobre la nieve de un mundo coronado por la bruma, se destaca pensativa como el Byron de Mirón, la figura visionaria del Cristo de los Andes.

¡Parece que la Naturaleza le prodiga su armonía para que atraiga al desventurado peregrino!

Parece que esa lánguida silueta de la del fugado de las grandzas del Alcázar; la seducida por el silencio de los parajes solitarios—palidece como un enfermo de poesía ante la mudez admirativa del viajero.

Al morir las vibraciones de luz solar sobre la espalda ruda de la vieja montaña, ese personaje—tinte de agonía y hebra de seda humana sobre las trombas del viento—llora.

Cuando la noche y su fúnebre cortejo tiende sobre la tierra su manto de luto; cuando no vagan las brillantes argentinas; cuando duerme el Orinoco y sueña el Magdalena, hay en aquel solitario ermitaño una tristeza infinita una pesadumbre sin límites como la divagación de un genio.

Cuando muere la enlutada nevada de Zenes; cuando nace la prometida de las trenzas de oro, hay en aquel anormal una impresión desgarradora; un signo de dolor que refleja en las concavidades de los ojos—perlas o mármoles—el raso seductor de una herida ojera. En los lapsos de dolor tengo el anhelo de abrazarme al Cristo de los Andes, y después, lanzar las miradas como robadoras de secretos sobre aquellas inmensas soledades que vieron a los libertadores de Sur América; sobre aquellas extensiones en que pasó el brido de los rebeldes como devastador de presiones; sobre aquellos campos sagrados que oyeron el poema de las tribus araucanas pronunciado por la lengua de una raza; sobre aquellos Zaharas que se suicidaron para servir de puente a la carroza de la civilización; góndola que lleva en su proa la codiciada cruz de hierro que va sobre los hombros de los combatientes; materia legada a los sarcófagos que pertenecen a la necrópolis de la inmortalidad.

Cuando surca mi pensamiento regiones prometedoras, quisiera apriortoso «peregrino de piedra», y decirle que recline sobre mí su frente pensativo, y que me cante sus penas, y que deje volar los cóndores de sus tristezas para sentir un aleteo grandioso!

Dicen los moradores de la pampa, que las epopeyas del misterio y las cándidas lunas del sacrificio, se posan en la carne de ese abandonado, como

se posan las aves transmarinas en los robes antiguos de los islotes que sueñan su soledad infinita al compás de los fíctos espumosos y el sonoro viento que sopla al caracol....

Y dicen que cuando todo muere; que cuando todo tiene alma de poeta, el Visionario sublime, alza los brazos como para lanzar un quejido; como para dar suelta a una pena...; y aquella palabra colorida de escabiosas, exclama:

Pobre América de Colón y de Bolívar.

Pobre virgen corazón de perla y rostro extraño.

América.

Siento que los potros de tus pampas se encabritan y rompen los flecos que les pusiera el gauchito, como para huir de un apocalipsis bíblico!

Siento que las águilas de tus cumbres mueven las alas como si cimbrieran la derrota!

Aprecio que tus ruisseños vierten torrentes de sollozos en vez de cantos lánguidos que derraman como corrientes de oro las ánforas de luz.

Veo que tus pumas, azoradas como los leones de Nerón, se paran a las entradas de sus cuevas en ademán de lucha!

Veo que tus pájaros poseídos de temor, tiemblan sobre los marjales de tus riveras, y que luego, cuando no resisten el asedio, cortan el espacio como aladas mariposas mecidas por el aquilón!

Siento como si una corriente empicadora se desliara sobre el continente saturado de cobardía el alma de la raza y el espíritu del mundo!

Siento como si un «temblor inmenso» pasara por las vértebras enormes de los Andes!

Oigo la voz del Libertador colombiano rugido de León fantástico!

Oigo la voz de San Martín como Tequendama desbordado que toca con sus músculos de atleta, peñones y precipicios de selva interminable!

Siento que las marinas riveras tienden a hundirse!

Aprecio que sobre las olas vienen: el corcel de Atila, el cóndor de Alarico,—y completamente la trinidad conquistadora—la figura de Alejandro que aplasta con su planta aventurera las faces de los continentes vivos, y domina con el índice la fuga de los planetas!

Y siento que todo se derrumba como en enorme cataclismo... pero escucho por sobre el titánico ruido, la tempestad que produce el león de Waterloo, en el picacho fatal de Santa Elena.

EDGARDO MATAMOROS

VERANEANTES!!

Batas de baño
Elegantes y baratas

En "El Gallo de Oro"



Carnicería EL CAPRICHIO
de AUGUSTO COLOMBARI

Como lo indica su nombre, tiene su capricho, en el ganado que consume, examinado, go-do y escogido, en mantener un surtido completo de carnes famosas.

Boat Beef, Res, cerdo, ternero y carnero los sábados.

Por demás está decir que esta carnicería está montada al estilo europeo, no admite moscas.

ORDENE POR TELEFONO 321

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICYO CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horsade oficina de 10 a 11. y le 2 a 3. 5, contiguo al Teatro Yagandates

Teléfono Númeo 143 — San José, Costa Rica

GRAN HOTEL METROPOLI
50 varas al Sur del Banco de Costa Rica

Cuartos con todo el confort

Excelente mesa — Especialidad: jueves y domingo

TELEFONO N° 861 APARTADO N° 1163

TRAUBE Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale